

NOTES ET FAITS DIVERS

Observations ornithologiques à Saint-Pierre et Miquelon

*L'Oiseau et R.F.O.** ?, Vol. 52, 1982, n° 2.

Au cours d'un séjour du 6 juillet au 9 août 1979 dans l'archipel de Saint-Pierre et Miquelon (47° N. et 56° O), nous avons pu observer 63 espèces dont 34 nicheuses certaines. Les îles présentent un aspect arctique malgré leur latitude et une liste des oiseaux que l'on y rencontre a déjà été publiée par divers auteurs locaux ou canadiens : CAMERON (1967), TUCK et BOROTRA (1972), BOROTRA et ETCHEBERRY (1976) et ETCHEBERRY (1979). Dans cette note nous présentons les nouveautés que nous avons pu découvrir sur la migration ou la nidification ainsi que des observations nouvelles sur des espèces rarement observées dans l'archipel.

Les noms français des espèces sont donnés selon les recommandations de OUELLET (1968). Les noms sous lesquels ces espèces sont connues en Europe figurent entre parenthèses s'ils en diffèrent.

Je tiens particulièrement à remercier M. Léon GASPARD et son épouse et Roger ETCHEBERRY pour leur accueil chaleureux

Anas acuta, Canard pilet. – CAMERON (1967) ne cite que deux observations auxquelles TUCK et BOROTRA (1972) en ajoutent quatre. La découverte de la première couvée date du 6 juillet 1974 ; deux autres ont été trouvées en 1978 (R. ETCHEBERRY *in litt.*). En compagnie de ce dernier et de L. GASPARD, le 29.07.79, nous avons observé une femelle et trois poussins de quatre ou cinq jours à Miquelon et, le 2 août, une femelle et huit jeunes de trois semaines en compagnie de 19 autres individus. En 1979, trois autres nichées avaient été découvertes en juin. L'espèce connaît donc une réelle expansion.

Accipiter striatus, Épervier brun. – Jamais observé avant 1974, il n'est cité que par BOROTRA et ETCHEBERRY (1976) qui le notent peu commun à l'automne. Nous avons observé un individu le 9 août 1979 à St-Pierre .

Buteo lagopus, Buse pattue. – L'espèce trouve ici une de ses stations les plus méridionales et CAMERON (1967) envisageait la possibilité d'une nidification. Nous avons observé un individu le 7 août 1979 au-dessus de l'îlot du Grand Colombier.

Totanus flavipes, Petit Chevalier à pattes jaunes¹). – Cette espèce niche à l'ouest de la baie d'Hudson et GODFREY (1966) la donne rare ou occasionnelle à Terre-Neuve. Dans l'archipel, après une observation signalée par TUCK & BOROTRA, l'espèce est observée presque chaque année en petit nombre à partir de la fin juillet (R. ETCHEBERRY *in litt.*) Nous avons observé un individu le 1^{er} août à Miquelon.

Calidris alpina, Bécasseau à dos roux (B. variable). – N'est cité que par BOROTRA et ETCHEBERRY qui le donnent comme très rare au printemps. GODFREY (1966) indique qu'il est accidentel à Terre-Neuve. Dans l'archipel, il a été observé pour la première fois le 3-6-75 puis à nouveau en 1976, 1978 et 1979 (R. ETCHEBERRY *in litt.*) Cette dernière année, nous avons observé trois individus en plumage intermédiaire le 7 août sur le Grand Barachois.

Calidris canutus, Bécasseau à poitrine rousse (B. maubèche). – Un individu observé à Miquelon le 13 juillet constitue la seconde donnée pour l'archipel. Il est rare sur les côtes du Labrador et de Terre-Neuve (GODFREY 1966).

Stercorarius skua, Grand Labbe. – Après deux observations de R. ETCHEBERRY (*in litt.*) les 21-7-75 et 3-9-77, nous avons observé un individu poursuivant les Goélands argentés, le 7 août 1979 entre le Grand Colombier et St-Pierre.

Hydroprogne caspia, Sterne caspienne. – Un individu pêchant le 16 juillet à Miquelon constitue la seconde donnée pour l'archipel.

¹ Nom actuel : Petit Chevalier

